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COMUNIDADES DIAGUITAS DEL LIMARÍ 
CONMEMORAN EL INTI RAYMI 04

NO TENÍAN ANTECEDENTES PENALES

DOS DETENIDOS EN RONDA 
MASIVA DE CARABINEROS

Esta semana se llevó a cabo una ronda preventiva a nivel nacional por parte de la institución 
policial. En el caso de Ovalle, el procedimiento culminó con la detención de dos hombres 
en calle Los Cóndores, quienes fueron sorprendidos con un arma de fuego y droga en la vía 
pública. 02
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Ronda masiva de Carabineros 
concluye con dos detenidos en Ovalle 

NO TENÍAN ANTECEDENTES PENALES  

Esta semana se llevó a cabo 
una ronda preventiva a 
nivel nacional, y la capital 
limarina no quedó exenta de 
este procedimiento. En este 
contexto, el personal policial 
logró la detención de dos 
hombres en calle Los Cóndores, 
quienes fueron sorprendidos 
con un arma de fuego y droga. 

Durante la tarde del pasado martes 
20 de junio se vivió una ronda masiva 
preventiva por parte de Carabineros 
a nivel nacional, en donde los uni-
formados recorrieron diversas calles 
y poblaciones de las ciudades, para 
prevenir incivilidades y delitos. 

En Ovalle también se desarrolló 
este procedimiento, dando positivos 
resultados que fueron destacados 
por las autoridades. 

“Se hizo una ronda a nivel nacional 
en distintos puntos del país. Consistió 
en una ronda preventiva masiva, 
desplegando una gran cantidad de 
personal y medios logísticos, a fin 
de combatir las incivilidades como 
el consumo de alcohol, también se 
fiscalizó el tema del tránsito, con una 
gran cantidad de controles vehiculares, 
y de esta manera prevenir ilícitos”, 
indicó el teniente de Carabineros de 
Ovalle, Marcelo González. 

El oficial operativo explicó que es-
ta fue una medida paralela al Plan 
Calles Sin Violencia, y que nació 
desde la propia institución, aunque 
también contaron con el apoyo de 
otras instituciones. 

“Esta ronda nace desde el alto 
mando de Carabineros, en la política 
de prevención, pero naturalmente en 
el camino se realizan coordinaciones 
con otros estamentos, como por 
ejemplo el municipio, a través de sus 
cámaras e inspectores municipales”, 
sostuvo.

Esto fue confirmado por el alcalde 
de Ovalle, Jonathan Acuña, quien 
declaró que “la Seguridad Pública es 
una de las prioridades para nuestra 
administración. Nuestra Dirección de 
Seguridad coopera, tanto los móviles 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

En la noche del martes Carabineros detuvo a dos personas en calle Los Cóndores. 
EL OVALLINO

como las cámaras de televigilancia, 
en ir visualizando e informando lo 
que Carabineros puede no ver”. 

Además añadió que “las fiscali-
zaciones que se realizan, tanto a 
los ambulantes, peatones y a los 
vehículos tiene por objetivo poder 
identificar personas con órdenes 
de aprehensión y atacar también 
las incivilidades, como el consu-
mo de alcohol, de droga en la vía 
pública. Se trata también de evitar 
los robos que hay en la vía pública, 
los lanzazos y contribuir a bajar la 
sensación de inseguridad en los 
ovallinos y ovallinas””.

DETENCIONES 
En este contexto de la ronda ma-

siva, Carabineros logró la detención 
de dos individuos, uno de 29 años 
de edad, quien portaba un arma 
de fuego, y otro de 22 años que 
mantenía drogas.

“Alrededor de las 22:15 hrs en calle 
Los Cóndores, Carabineros en ser-
vicio realiza un control de identidad 
a dos hombres que se encontraban 
ahí, y en eso se sorprende a uno 
de estos hombres con un arma de 
fuego en su poder, siendo esta un 
revolver calibre 22, además de 12 
municiones. Por otro lado, el acom-
pañante de esta persona mantenía 
en su poder alrededor de 4 gramos 
de droga, consistente en pasta base 
de cocaína, por lo que se procedió a 
la detención  de ambos”, informó el 
teniente Marcelo González.

Cabe señalar que ambos sujetos  
no mantenía antecedentes penales.

En paralelo a las fiscalizaciones y detenciones, Carabineros de Ovalle también 
efectuó una actividad solidaria junto al Rotary Club de Ovalle, en donde se entregó 
alimentos y abrigo a personas en situación de calle. 
“Mientras se realizaba esta gran ronda preventiva, nosotros como Carabineros a 
través de la patrulla comunitaria, junto al club Rotary de Ovalle, se hizo entrega de 
alimentos, café, ropa, gorros de lana, abrigos, a distintas personas que se encuen-
tran en situación de calle, instancia que además sirvió para levantar información, 
saber quiénes son estas personas, tener un catastro de quiénes son y de los luga-
res en donde se encuentran apostados, dado que esa información es sumamente 
importante para que a futuro los distintos organismos puedan canalizar distintas 
ayudas a estas personas”, indicó el teniente Marcelo González. 
Esta actividad se organizó junto a 12 socios del club rotario, desarrollándose entre 
las 20:00 y 22:00 hrs de la noche del pasado martes 20 de junio. 
“Entendemos que este es uno de nuestros roles, es nuestro rol comunitario. Esto es 
algo que se hace en distintas épocas del año, pero principalmente en esta época de 
invierno, ya hemos tenido heladas y se vienen a futuro bajas temperaturas, y por 
eso nace esta iniciativa de llevar estos abrigos y alimentos”, sostuvo el teniente. 

ACTIVIDAD SOLIDARIA JUNTO AL ROTARY CLUB

“SE SORPRENDE A UNO DE 
ESTOS HOMBRES CON UN 
ARMA DE FUEGO EN SU 
PODER. POR OTRO LADO, 
EL ACOMPAÑANTE DE ESTA 
PERSONA MANTENÍA EN 
SU PODER ALREDEDOR DE 
4 GRAMOS DE DROGA, POR 
LO QUE SE PROCEDIÓ A LA 
DETENCIÓN DE AMBOS” 

MARCELO GONZÁLEZ 
TENIENTE DE CARABINEROS DE OVALLE 
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Entregan recomendaciones para 
evitar accidentes de tránsito en 

puntos críticos de la provincia 

LLAMADO A LA PRUDENCIA AL CONDUCIR 

En la cuesta El Hinojo se produjo un nuevo volcamiento de 
vehículo, y es en este contexto que desde Carabineros y 
Bomberos entregan consejos a la hora de conducir, ya que 
muchas veces los siniestros se originan por la irresponsabilidad 
del conductor. De esta manera se destacan medidas como 
respetar el límite de velocidad y no usar otros artefactos 
mientras se está al volante. 

Durante la tarde del martes recién 
pasado se reportó un nuevo accidente 
de tránsito en una de las rutas de la 
provincia del Limarí. Según el Teniente 
Marcelo González Ribot, oficial opera-
tivo de la tercera Comisaría de Ovalle, 
se trató de un volcamiento, ocurrido 
a las 15:45 de la tarde, en la Ruta D 
605 que va desde Ovalle a Punitaqui, 
en el sector cuesta El Hinojo. 

Aunque al lugar llegaron carabineros 
y una ambulancia, el Teniente dio a 
conocer que “afortunadamente no 
hubo lesionados, solo daños en el 
vehículo, cuyos documentos estaban 
todos al día”. 

De acuerdo a lo relatado por el 
Teniente González “no hubo con-
sumo de alcohol de por medio y al 
momento del accidente iban a bordo 
dos personas, una madre y su hijo”.

Este volcamiento se suma a otros 
accidentes ocurridos en este mismo 
punto, así como en distintas rutas 
del Limarí, tales como el que sucedió 
durante la noche del 12 de mayo, en 
la localidad de San Marcos, antes de 
llegar a Combarbalá, que dejó como 
saldo a dos víctimas fatales.  

Además de esto, cerca de mediados 
de este mes, se registró la colisión 
de dos vehículos men

ores en la Ruta D-55, a la altura 
del kilómetro 77, en el sector curva 
del Tranque La Paloma, accidente de 
tránsito que tuvo a cinco participantes 
y dejó como resultado a un hombre 
de 63 años fallecido y a 4 personas 
lesionadas. 

Según a lo observado por carabi-
neros, hay ciertos sectores de las 
rutas de la provincia que podrían 
calificarse como puntos álgidos en 
cuanto a accidentes de tránsito se 
refiere, tales como: la cuesta El Hinojo 
y la cuesta Los Mantos en la Ruta 
D-605; el cruce de San Julián en la 
Ruta D-45, de la comuna de Ovalle; 
el sector del embalse La Paloma, en 
la Ruta D-55, desde Monte Patria 
a Ovalle. 

FACTORES DE RIESGO
Con respecto a esto, el Teniente 

González Ribot recalcó que “lo que 
siempre se debe tener en cuenta al 
conducir un vehículo motorizado, es 
mantenerse atento a las condiciones 
del tránsito, es decir el tráfico, la 
vía, el entorno, porque un conductor 
distraído es una de las principales 
causales de accidentes, ya que es 
un factor de riesgo constante”. 

En línea con esto, el carabinero 
explicó que “se debe evitar consumir 
alimentos mientras se conduce, fumar 
o manipular cualquier dispositivo 
tecnológico, porque causan el desvío 
de la mirada y que son conductas que 
día a día observamos como causales 
de accidentes”. 

Para el Teniente González, “también 
es muy importante que se ponga 
atención a los niveles máximos de 
velocidad en las rutas en las que se 
está transitando, ya que si se pre-

ROMINA ONEL 
Provincia del Limarí

Durante la tarde del martes recién pasado se volcó un vehículo en la Ruta D 605 que va desde 
Ovalle a Punitaqui, en el sector cuesta El Hinojo.

EL OVALLINO

senta cualquier tipo de imprevisto 
en la calle, ya sea un animal o un 
desnivel, al conductor le será mucho 
más difícil maniobrar para evitarlo si 
va a exceso de velocidad, por lo mis-
mo también se debe mantener una 
distancia prudente entre vehículos”. 

Otra cosa que destacó el Teniente 
González es que “en la época invernal 
es muy común que baje una neblina 
muy densa en las comunas del Limarí, 
lo que afecta la visibilidad en horas 
de la madrugada, que es cuando las 
personas van camino al trabajo, por 
lo que hay que manejar con mucho 
más cuidado”. 

“Como Carabineros estamos moni-

toreando calles, carreteras y caminos 
permanentemente, realizando contro-
les vehiculares de manera aleatoria, 
fiscalizando que la documentación del 
conductor y el vehículo se encuentre 
en regla, que se cumpla la velocidad 
y con el uso obligatorio de cinturón 
de seguridad y de sillas infantiles, 
que las luces estén en buen estado, 
entre otras cosas”, sostuvo el oficial.

González también insistió en que 
“el aumento del flujo vehicular en 
los fines de semana largo y feriados 
puede constituir un riesgo, ya que 
puede darse el consumo de alcohol 
y aunque creo que hemos aprendido 
respecto a la importancia de pasar 

las llaves, aún nos falta mucho y por 
eso en estas fechas, intensificamos 
nuestra fiscalización, pero el llamado 
es a cuidarnos entre todos y disfrutar 
al máximo estas festividades con 
responsabilidad”. 

RESULTADOS FATALES
El Superintendente del Cuerpo 

de Bomberos de Río Hurtado, Luis 
Vega González también se refirió a 
este tema, asegurando que “lo ideal 
sería que no tuviésemos que utilizar 
nuestras unidades especiales para 
accidentes de tránsito, pero lamenta-
blemente no es el caso, porque en el 
último tiempo se han dado varios y lo 
que es peor, con resultados fatales”. 

“Los últimos accidentes en la pro-
vincia han sido de alta energía y se 
debe a que la velocidad nos juega 
en contra, pero además, hay que 
estar atentos a las condiciones del 
camino y la señalética”, advirtió el 
Superintendente. 

Ahondando en esto, Vega reveló 
que “hemos tenido varios accidentes 
en la Ruta D-595 desde Hurtado a 
Las Breas, debido a sus curvas y 
subidas, lo mismo en el camino que 
une a Río Hurtado y Andacollo, por 
el que transita mucha gente durante 
festividades y fines de semana”. 

“EN LA ÉPOCA INVERNAL 
ES MUY COMÚN QUE BAJE 
UNA NEBLINA MUY DENSA 
EN LAS COMUNAS DEL 
LIMARÍ, LO QUE AFECTA LA 
VISIBILIDAD EN HORAS DE 
LA MADRUGADA, QUE ES 
CUANDO LAS PERSONAS 
VAN CAMINO AL TRABAJO, 
POR LO QUE HAY QUE 
MANEJAR CON MUCHO MÁS 
CUIDADO” 

TENIENTE MARCELO GONZÁLEZ RIBOT
OFICIAL OPERATIVO DE LA TERCERA COMI-
SARÍA DE OVALLE
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R E M A T E S REMATE EN OVALLE

Camioneta Dodge Durango año 2004 PPU JFXC.88  mínimo $ 4.260.000
Station wagon Kia Sportage año 2019 PPU LJZR.52 mínimo $ 6.780.000
Además: lavadora/secadora, sillones, televisor, refrigerador.

Liquidador Concursal: Claudia Stingo Rissetto. Rol C-127-2023 Juzgado de letras de Los Vilos 
Caratulado “Jiménez”, y Rol C-262-2023 Juz. de letras de Illapel Caratulado “Ulloga”.

Comisión; 7% más impuestos  -  Exhibición: jueves horario oficina   -  Consultas: +56976680177

Viernes 23 de junio de 2023, a las 16:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

MIGUEL A. GUZMÁN YURI.    RNM 1344

Comunidades Diaguitas tienen diversas 
actividades para conmemorar el Inti Raymi

DÍA DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS

Entre las distintas iniciativas, 
se tienen rogativas por 
agua y bendiciones para 
la tierra, encuentros por 
el año nuevo lunar y hasta 
seminarios sobre temáticas 
de patrimonio, identidad y 
Derechos Humanos.

Desde el año 2021 que en Chile se 
conmemora el “Día de los Pueblos 
Originarios” durante lo que en la so-
ciedad occidental se conoce como 
el Solsticio de Invierno y es un hito 
fundamental para diferentes culturas 
originarias: el Wiñol Txipantu para los 
Mapuche; Willka kuti para los Aymara; 
Inti Raymi para los Quechua; y Aringa 
Ora o Koro para los Rapa Nui.

La elección de esta fecha fue con-
sensuada entre los distintos pueblos 
originarios que habitan en el territorio 
desde tiempos ancestrales y el Estado 
de Chile, para celebrar el día de los 
pueblos indígenas reconocidos por la 
Ley Indígena.

ROGATIVA POR AGUA Y BENDICIO-
NES

Con respecto a este tema, la presi-
denta de la Agrupación Diaguita Zapam 
Zucum y encargada de la Oficina de 
Asuntos Indígenas de la Municipalidad 
de Ovalle, Mónica Astudillo Collao, 
dio a conocer que desde el municipio 
dieron inicio al Inti Raymi de manera 
adelantada, con una actividad que 
llevaron a cabo este martes recién 
pasado en la Plaza de Armas de la 
comuna. 

“Esta fue una actividad comunal 
que empezó a las 12 del día con una 
muestra de bailes típicos de los pue-

Ovalle

Encuentro de 
comunidades 
Diaguitas en 
Canela. 

CEDIDA

blos originarios, a cargo del grupo 
Paihuen y una academia de danza 
de la Escuela Fray Jorge y se invitó 
a distintas autoridades y a los re-
presentantes de las comunidades 
Diaguitas y Asociaciones Indígenas 
de la comuna”, relató Astudillo. 

“El Inti Raymi o solsticio de invierno, 
que para nosotros simboliza al año 
nuevo indígena, es muy importante, 
ya que como territorio Diaguita, en 
nuestra comuna y en la región es muy 
valorado el tema Quechua, ya que 
también tenemos un linaje Anima y 
Molle”, especificó la dirigente. 

Según Astudillo, “esta ceremonia fue 
una rogativa con los representantes 
que estuvieron en ese momento y 
también hubo una intervención de 
Esteban Araya, una persona menor de 
edad que pertenece a la comunidad 
Diaguita Zapam Zucum, quien rea-
lizó un canto hacia la Pachamama, 
rogando por agua y bendiciones para 
nuestra tierra”. 

En cuanto a futuras ceremonias 
conmemorativas, Astudillo adelantó 
que “estamos pensando celebrar con 
una actividad en el Valle del Encanto 
a fines de mes y si no recurriremos 

a solicitar los espacios de nuestro 
patrimonio Diaguita, cosa que nunca 
nos fue negada antes y esperamos 
que siga así”.  

DERECHOS HUMANOS
Por su parte, el presidente de la 

comunidad Kaikama Tatul Guayaquil 
de Monte Patria, Alexis Escobar, 
quien también es presidente de la 
Asociación Indígena de Educadores 
Diaguita Provincia del Limarí Lasta 
Anku, explicó que “nosotros estamos 
en una cruzada de revitalización cul-
tural para proteger nuestra identidad 
y al mismo tiempo resguardar los 
ecosistemas, entonces todas nuestras 
intervenciones están planificadas en 
torno a eso”. 

“Estamos trabajando con insti-
tuciones internacionales, como el 
Museo Británico, la Universidad de 
Cambridge y de Oxford, en contextos 
de repatriación de reliquias del Limarí y 
el resto de Chile, así que los Diaguitas 
estamos siendo una especie de llave 
para que otros pueblos originarios 
puedan acceder a este proceso”, 
aseguró el dirigente. 

Debido a esto, según Escobar la 
conmemoración de esta festividad 
se llevará a cabo el fin de semana del 
24 y 25 de junio y consistirá en “un 
encuentro en Combarbalá que se llama 
Ane Cua Pacxxi, que significa el año 
nuevo lunar o las enseñanzas de la 
luna nueva en el contexto del solsticio 
que es un proceso de año nuevo y que 
tiene especial importancia, ya que se 
suele enfocar esta fecha en el culto 
al sol, que es el origen del patriarcado 
en Los Andes, pero el pueblo Diaguita 
es lunar y matriarcal, por lo que se 
debe destacar la dualidad”.

De acuerdo al programa, se tiene 

que el sábado 24 se dará inicio a las 
actividades a las 16:30 con la subida 
al Rodeo Viejo, saliendo desde la Plaza 
de Armas de Combarbalá, seguido del 
Choka, donde se preparará la comida, 
a las 17 horas. A las 19 horas se rea-
lizarán danzas, cantos y se contarán 
historias kakanas alrededor del fogón 
y a las 10 comenzará el retorno.

El domingo 25 comenzarán las 
actividades a las 7 de la mañana 
con la subida al petroglifo en el Cerro 
Tenka; seguido a las 9 por el Choka 
(desayuno) y a las 10 por la cere-
monia Alatan Colay Chey Wachoy 
Chey Pacxxi. A las 11 de la mañana se 
realizará un conversatorio, seguido de 
un almuerzo a las 13 horas; el Ashka 
Ashley o intercambio de semillas, 
productos y artesanías a las 14:30 
horas y la actividad de cierre a las 
17 horas. 

“Esta es una actividad gratuita, 
enfocada para familias Diaguitas 
que quieran encontrarse con esta 
ancestralidad, vendrán hermanos de 
Copiapó, Aconcagua, Elqui y Huasco, 
entre otros”, expresó el dirigente. 

Escobar también reveló que además 
de estas actividades, el viernes 30 
de junio y el 1 de julio realizarán el 
Seminario “Patrimonio, Identidad y 
DDHH”, cuya principal exposición será 
de Vicente Alfaro Norton, Arqueólogo 
de la Universidad de Bristol, quien ade-
más es emisario Diaguita en Inglaterra. 
Ambas jornadas se llevarán a cabo en 
el Centro Cultural de Monte Patria.

Respecto a esto, Escobar recalcó 
que “queremos referirnos a la im-
portancia de contar con zonas de 
visibilización de las comunidades 
Diaguitas vivas, quienes somos los 
legítimos herederos de las reliquias 
y no el Estado, ni el Gobierno, lo que 
es un tema de Derechos Humanos”. 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Jornada de tejido solidario busca ayudar 
a adultos mayores de hogares ovallinos

ACTIVIDAD ACORDE A LA LLEGADA DEL INVIERNO 

La iniciativa organizada 
por locatarios del Mercado 
Municipal de Ovalle tuvo 
su primera fecha el fin de 
semana pasado, mientras que 
este sábado 24 de junio se 
realizará la segunda jornada, 
donde además se llevarán a 
cabo actividades por el Año 
Nuevo Indígena. 

Llegó el invierno y con ello los días 
más fríos del año, es por esta razón, 
y con el fin de ayudar a los adultos 
mayores, que los locatarios del Mercado 
Municipal de Ovalle se encuentran 
realizando jornadas de tejido solidario, 
donde buscan confeccionar gorros de 
lana para ser donados. 

La ayuda recaudada será entregada 
al Hogar de Adultos Mayores Club 
de Leones y Casa de reposo “Mis 
Mejores Años”, ambos ubicados en 
la Perla del Limarí. 

El fin de semana pasado se llevó a 
cabo la primera de dos jornadas, donde 
voluntarios llegaron al Mercado para 
poder tejer y compartir una tarde grata 
de conversación, té y mate. Este sábado 
24 de junio desde las 14:00 horas, 
se desarrollará el segundo encuentro 
solidario, donde se espera alcanzar 
la meta de confeccionar 50 gorros.

Ana Rojas, presidenta interina de 
los locatarios del Mercado Municipal 
de Ovalle destacó el desarrollo de la 
iniciativa, señalando que “la idea surge 
de nuestra locataria Daniela de Taller 
Tamaya, es una manera muy bonita 
de poder ayudar a nuestros adultos 
mayores, y nos sirve también a no-
sotros como terapia para juntarnos 
y conversar, para ayudarnos y que 
surjan nuevas ideas. Fue una jornada 
muy hermosa que le da vida a nuestro 
Mercado”. 

La representante del mercado también 
realizó un llamado a la comunidad 
“invitamos a todas las personas a 
sumarse este sábado que es la se-
gunda jornada, necesitamos alcanzar 
la meta. La idea es que puedan traer 
sus implementos y venir en familia, 
incluso si no sabe tejer aquí puede 
aprender, solo hay que venir con ganas 
de ayudar. Habrá presentaciones ar-
tísticas, actividades por el Año Nuevo 
Indígena y rico mate para compartir”. 

CAMILA GONZÁLEZ 
Ovalle

La convocatoria es para las 14:000 hrs de este sábado 24 de junio, en el Mercado Municipal. EL OVALLINO

Por su parte, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, agradeció la invita-
ción y declaró estar muy contento de 
“haber podido asistir a esta actividad 
hermosa, que tiene la intención de 
apoyar a las personas de la tercera 
edad. Con esto también se le da vida 
a nuestro Mercado Municipal, los 
locatarios quieren poder visibilizarlo 
y posicionarlo como un concepto de 
identidad, patrimonio y cultura. Sin 
duda esta iniciativa marca un gran 
inicio y como Municipalidad estaremos 
apoyándolos”. 

Cabe destacar, que la jornada de 

este sábado contará también con 
actividades de celebración por el 
Año Nuevo Indígena, donde habrá 
intercambio de semillas y plantas. 
Asimismo, las agrupaciones folclóricas 
Rai Mapu, Paihuen y la academia del 

Colegio Fray Jorge, llenarán de colores 
y danza el Mercado. 

Quienes deseen participar solo deben 
llevar sus palillos y lana, habrá mate 
para compartir y una tarde llena de 
cultura, patrimonio y solidaridad. 

“INVITAMOS A TODAS LAS 
PERSONAS A SUMARSE 
ESTE SÁBADO QUE ES 
LA SEGUNDA JORNADA, 
NECESITAMOS ALCANZAR 
LA META. LA IDEA ES 
QUE PUEDAN TRAER SUS 
IMPLEMENTOS Y VENIR EN 
FAMILIA”.

ANA ROJAS
PRESIDENTA INTERINA DE LOS LOCATARIOS 
DEL MERCADO MUNICIPAL DE OVALLE.



EL OVALLINO  JUEVES 22 DE JUNIO DE 2023CRÓNICA06  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

CITACION
JUNTA GENERAL ORDINARIA DE 
ASOCIADOS 2023
ASOCIACION DE CANALISTAS CANAL 
CAMARICO

En conformidad con lo dispuesto en el Código de Aguas y los estatutos 
Sociales de la Asociación, se cita a JUNTA GENERAL ORDINARIA DE 
ASOCIADOS para el sábado 01 de Julio del 2023, a las 10:00 horas en 
primera citación y a las 10:30 horas en segunda citación, en caso de no 
haber sala en la primera. La junta se realizará en las dependencias de la sede 
social de la localidad de Unión Campesina. 

TABLA A TRATAR
1.- LECTURA DE ACTA 
2.- CUENTA ANUAL DEL DIRECTORIO
3.- PRESUPUESTO TEMPORADA 2023-2024 
4.- DOTACION DE AGUA TEMPORADA 2023-2024 
5.- PUNTOS VARIOS
6.- ELECCION DE DIRECTORIO
7.- DESIGNACION MIEMBROS COMISION REVISORA DE CUENTAS

PARTICIPACION EN LA JUNTA
De acuerdo a lo establecido en al Código de aguas y Estatutos Sociales de 
la Asociación, todos los asociados tienen derecho a voz, y solamente los 
asociados que tengan sus cuotas sociales canceladas hasta el mes de abril 
del año 2023, pueden participar con derecho a voto.-

PODERES
Los poderes de representación se recibirán en las oficinas de la administra-
ción hasta las 16:00 horas, del día miércoles 28 de junio del 2023.

EL DIRECTORIO

Preocupa lento avance en proyectos 
de embalses ante extrema 

sequía en la región

MÁS DE UNA DÉCADA EN PROCESO 

Murallas Viejas, La Tranca y Rapel son algunas de las obras anunciadas para la Provincia de Limarí, 
cuya construcción permitirá la acumulación de más de 110 millones de m3 de agua para combatir la 
escasez hídrica en la zona. Sin embargo, dichos proyectos se encuentran nuevamente en estudio.

Preocupación existe entre los con-
sejeros regionales, integrantes de la 
Comisión de Ordenamiento Territorial 
e Infraestructura respecto del retraso 
e inactividad en la materialización de 
importantes embalses, principalmente 
para la comuna de Combarbalá.

Es que en junio de 2019, el expresi-
dente Sebastián Piñera, anunciaba el 
Plan Nacional de Embalses en el que la 
Región de Coquimbo era protagonista. 
No sólo el lanzamiento se realizó en 
medio de las obras del embalse Valle 
Hermoso de Combarbalá, sino que ade-
más se informó la construcción de otras 
obras de almacenamiento de agua en 
la Provincia de Limarí, Murallas Viejas 
y La Tranca en Combarbalá y Rapel.

Murallas Viejas, que contempla una 
inversión superior a los U$196 millones, 
contaba en el 2019 con un diseño bá-
sico terminado. Tendría una capacidad 
de 50 millones de m3 y beneficiaría a 
3.250 hectáreas. Sería una obra sobre 
el río Combarbalá con una presa de 
594 metros de longitud, 8 de ancho y 
109 de altura, incluyendo evacuador de 
crecidas y otras obras complementarias

Respecto al proyecto del embalse La 
Tranca, en el 2019 se encontraba en 
etapa de prefactibilidad terminada. El 
espejo de agua sobre el río Cogotí, podría 
acumular 46 millones de m3 y tendría 
una inversión de U$156 millones 

Mientras que el futuro embalse Rapel 
se proyecta sobre el río Limarí y se en-
contraba en 2019 en etapa de proceso 
de factibilidad terminada. Este embalse 
podría acumular 14 millones de m3 y 
contempla una inversión de U$145 
millones.

PREOCUPACIÓN POR 
LENTO AVANCE

Wladimir Pleticosic, presidente de la 
Comisión de Ordenamiento Territorial 

e Infraestructura explica que hace 
aproximadamente un mes estuvieron 
en el Ministerio de Obras Públicas, 
junto al subsecretario José Herrera para 
conversar sobre temas locales, princi-
palmente la inactividad que observan  
en proyectos tan importantes como 
son los grandes embalses de la región.

“Estamos viviendo una crisis hídrica 
importante y por  supuesto nuestra región 
necesita inversión e infraestructura para 
poder ir desarrollando también otros 
focos de nuestra economía. Desde 
ese punto de vista es que fuimos a 
consultar sobre estos embalses y nos 
dieron a conocer que se habían hecho 
algunos estudios”. 

Así, estos estudios consideran nuevos 
antecedentes técnicos y económicos, 
según los cuales, explica Pleticosic, los 
proyectos estaban sobredimensionados 
y “había que reformularlos para poder 
dar con  una obra de infraestructura 
que diera, efectivamente, respuesta a 
las necesidades de la región”.

El core menciona que no sólo recibieron 
con escepticismo estas explicaciones, 

sino que además le hicieron entender que 
el Ministerio de Obras Públicas, a través 
de su Dirección de Obras Hidráulicas, 
encargada de la construcción de los 
embalses, no tiene una mirada aca-
bada respecto a sacar adelante este 
tipo de obras.

“Esto nos preocupa enormemente 
como región, la verdad es que cree-
mos que hoy día el gobierno no está 
poniendo un foco importante en obras 
de gran envergadura, como son los 
embalses. Vemos cómo nuestra Región 
de Coquimbo lamentablemente se ha 
visto mermada en inversiones de gran 
envergadura y bueno, nosotros desde 
ahí lo que hemos estado haciendo en 
nuestra comisión es poder levantar la 
necesidad, poder contactarnos con las 
autoridades nacionales, entendiendo 
que estos son proyectos de carácter 
nacional”, añade Wladimir Pleticosic.

ESTADO DE LOS EMBALSES
En la reunión con los consejeros, el 

subsecretario Herrera les informó el 
proceso en que se encuentran cada 
una de estas grandes obras. Así se está 
elaborando la ficha IDI para ingreso 
al Ministerio de Desarrollo Social del 
embalse Canelillo para su etapa de 
diseño este 2023. 

Sin embargo, los otros proyectos más 
grandes como son Murallas Viejas y La 
Tranca en Combarbalá, se encuentran 
en la lista de iniciativas del Consejo de 
Ministros, en busca de ser priorizados y 
encontrar, nuevamente, una viabilidad. 
Lo mismo ocurre con el embalse de 
cabecera en Choapa. En esta etapa 
el MOP propondría al Consejo nuevas 
priorizaciones con criterios como la ca-
pacidad de embalsamiento, la demanda, 
la posibilidad de usos multipropósito y 
el grado de reconocimiento en el terri-
torio de diversos actores de la cuenca.

Por otra parte, el embalse Valle Hermoso 
de la comuna de Combarbalá, que im-
plicó una inversión de U$81 millones 
y tiene una capacidad de 20 millones 
de metros cúbicos para garantizar el 
riego a más de 1500 hectáreas, si 
bien fue entregado en el año 2020 
y se informaba el proceso de llenado, 
en junio de 2022, en una minuta en-
tregada en la Comisión de Recursos 
Hídricos, Desertificación y Sequía del 

Senado se indica que fue tramitada en 
el Sistema de Evaluación ambiental 
la modificación del caudal ecológico 
y se espera su explotación provisional.

Respecto a los embalses en estudio, 
Pleticosic señala que desde el MOP se 
les propuso avanzar en soluciones con 
embalses más pequeños, que generan 
mayor rentabilidad social en territorios 
rezagados.

“Sabemos que la agricultura hoy día 
está pasando momentos complejos, 
sabemos que hoy día estamos viendo 
una sequía y todo lo que vaya en re-
lación a poder generar infraestructura 
hidráulica, aseguramiento de agua, es 
vital”, indica Pleticosic. 

Es por ello, que el consejero hace un 
llamado a otras autoridades locales a 
sumarse a la presión que hoy se requiere 
para no sólo atraer mayor cantidad de 
inversión en la zona, sino que además 
que estos grandes embalses avancen 
y puedan materializarse.

TRABAJANDO DESDE EL MOP
Consultado por esta situación, el seremi 

de Obras Públicas, Javier Sandoval, 
explica que si bien existía un Plan 
Nacional de Embalses, en la adminis-
tración anterior no se priorizó avanzar en 
estos proyectos, que fueron retomados 
con la llegada del actual gobierno, en-
tregándoles urgencia considerando la 
realidad de escasez hídrica de la Región 
de Coquimbo.

“Gracias a esto, los proyectos de 
embalses continúan sus procesos, y a 
la vez se están analizando alternativas 
sugeridas por diferentes actores, además 
de considerar los impactos ambienta-
les, escenario de cambio climático y 
vulnerabilidad de la población. Dentro 
de nuestras prioridades como gobierno, 
están el agua como derecho humano 
y el construir infraestructura susten-
table, y creemos que estos proyectos 
nos permiten avanzar en ese sentido”, 
agrega el seremi.

Por su parte, el consejero Wladimir 
Pleticosic reflexiona en la urgente ne-
cesidad de retomar estas obras con-
siderando que “En algún minuto va a 
llover y entendemos que esta agua hay 
que almacenarla, hay que gestionarla 
y eso se hace con estas grandes obras 
de inversión”.

La Serena
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Establecimientos educacionales de Ovalle 
se destacan a nivel comunal en la prueba SIMCE

RESULTADOS POR MEDICIÓN REALIZADA A FINALES DEL AÑO PASADO 

El Liceo Bicentenario 
Alejandro Álvarez Jofré y 
el Colegio de Artes Eliseo 
Videla Jorquera destacaron 
en enseñanza media. En 
tanto, en enseñanza básica 
la escuela Patricio Zeballos 
de Socos y la escuela Marcos 
Macuada lograron positivos 
resultados situándose en 
los primeros lugares a nivel 
comunal.

Se dieron a conocer los resultados 
de la medición del Sistema Nacional 
de Evaluación de Resultados de 
Aprendizaje o más conocida como 
Prueba SIMCE, que mide, anualmente, 
los conocimientos de los estudiantes 
de cuarto año básico y segundo año 
medio. El proceso se realizó durante 
el 2022, el 16 y 17 de noviembre 
para cuartos básicos y el 23 y 24 
del mismo mes, para los alumnos de 
segundo medio. 

Tras entregarse los resultados, es-
tos arrojaron el buen rendimiento de 
los establecimientos educacionales 
municipales locales, que, en algunos 
casos, superaron el rendimiento de 
colegios particulares y particulares 
subvencionados de la comuna. 

Uno de ellos es el Liceo Alejandro 
Álvarez Jofré, quienes obtuvieron un 
promedio de 276,5 puntos, el puntaje 
más alto de los establecimientos mu-
nicipalizados en enseñanza media. En 
la prueba de Lenguaje, Comunicación 
y Lectura alcanzaron los 278 puntos, 
situándose segundos a nivel comunal, 
tras sólo ser superado por el Colegio 
San Viator por 3 puntos. En tanto, 
en Matemáticas alcanzaron los 275 
puntos, hecho que fue tomado de 

Ovalle

El Liceo Alejandro Álvarez Jofré fue uno de los establecimientos de educación destacados en 
la prueba SIMCE de segundo medio. 

EL OVALLINO

muy buena forma por la comunidad 
educativa. 

“Estos resultados nos dejan bastante 
contentos y ahora nos colocamos nue-
vas metas y más ambiciosas ahora que 
volvimos a la presencialidad. La idea 
es repuntar y recuperar los puntajes 
originales que teníamos antes de la 
pandemia, pero si nos comparamos 
con los colegios particulares y vemos 
los buenos resultados, eso nos deja 
bastante satisfechos” indicó el direc-
tor del Liceo Bicentenario Alejandro 
Álvarez Jofré, José Araya. 

En el SIMCE para segundos medios 
también se destacaron el Colegio 
Bicentenario de las Artes Eliseo Videla 
Jorquera (251 puntos) y el Colegio de 
Administración y Comercio El Ingenio 
(238 puntos).  

ENSEÑANZA BÁSICA
En cuanto a la enseñanza básica, 

quienes obtuvieron el mejor resultado en 
la prueba de Lenguaje, Comunicación 
y Lectura fueron los alumnos de la 
escuela Patricio Zeballos de la loca-
lidad de Socos, quienes lograron 321 

puntos, seguidos por la escuela de Los 
Olivos con 294 puntos y la escuela La 
Araucana con 291 puntos. En tanto, 
en la prueba de Matemáticas, los más 
destacados fueron los integrantes de la 
escuela Marcos Macuada Ogalde con 
279 puntos, la escuela El Villorrio El 
Talhuén con 278 puntos y la escuela 
El Guindo con 274 puntos. 

El director de la escuela El Guindo, 
Patricio Bórquez afirmó que estos 
logros “no son de la noche a la mañana, 
porque hay mucho trabajo detrás y por 
eso estamos muy contentos, porque 
se notó el esfuerzo de los profeso-
res y la dedicación de los alumnos y 
alumnas. Estamos muy satisfechos 
y orgullosos porque en el año 2015 
teníamos puntajes muy bajos y de a 
poco fuimos remontando hasta llegar 
a destacarnos a nivel comunal”. 

BALANCE GENERAL 
En cuanto a estos resultados, la 

jefa del departamento de Educación 
Municipal, Miriam Vega, señaló que 
si bien existió una baja en el rendi-
miento de los alumnos y alumnas a 
nivel nacional, los resultados de la 
comuna “se sitúan por sobre la media 
nacional, lo que es un gran aliciente 
para continuar por esta línea de trabajo 
considerando que la última medición 
se realizó en el año 2018, y en el 2019 
tuvimos el estallido social y luego la 
pandemia, lo que imposibilitó que 
trabajáramos de forma normal con 
nuestros estudiantes. Hubo mejoras 
y no hubo tanta baja, como nosotros 
pensábamos”. 

Esta medición se realiza desde el año 
1968 y en el año 2012 pasó a ser el 
sistema de evaluación que la agencia 
de calidad de la educación y busca 
verificar los logros sobre la entrega 
de los contenidos en las diferentes 
asignaturas o áreas de aprendizaje, 
que pretende buscar la forma de po-
tenciar la entrega de conocimientos, 
con la idea de alcanzar una educación 
de calidad en el país.

“LA ÚLTIMA MEDICIÓN SE 
REALIZÓ EN EL AÑO 2018, 
Y EN EL 2019 TUVIMOS 
EL ESTALLIDO SOCIAL 
Y LUEGO LA PANDEMIA, 
LO QUE IMPOSIBILITÓ 
QUE TRABAJÁRAMOS 
DE FORMA NORMAL CON 
NUESTROS ESTUDIANTES. 
HUBO MEJORAS Y NO 
HUBO TANTA BAJA, COMO 
NOSOTROS PENSÁBAMOS”
MIRIAM VEGA
JEFA DEL DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN 
MUNICIPAL 
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Academia Jugarte se alista para 
campeonato nacional de gimnasia rítmica 

EN CATEGORÍA FORMATIVA 

Un total de 8 gimnastas ovallinas representarán al club y a 
la ciudad en las fechas competitivas que se desarrollarán 
en La Serena y Calama, a principios de julio y septiembre 
respectivamente. Por otro lado, cerca de 40 alumnas 
participarán este sábado 24 de junio en una muestra gratuita 
en el Cendyr Municipal, en donde también estarán presentes 
otras delegaciones de la región. 

La Academia Jugarte de Ovalle 
desarrolla a pequeñas deportistas 
de la comuna en la disciplina de 
gimnasia artística, y es en ese cons-
tante crecimiento que actualmente 
se encuentran preparando su parti-
cipación en el campeonato nacional 
federado. 

Esta competencia se divide en cuatro 
zonas, siendo la zona norte la desig-
nada para las deportistas ovallinas. 
De esta manera, deberán enfrentar 
dos fechas, una en La Serena el 1 y 
2 de julio, y otra en Calama el 2 y 3 
de septiembre. 

Si bien es cierto, la academia ac-
tualmente cuenta con cerca de 40 
alumnas entre los 4 y 12 años de 
edad, solo 8 participarán del torneo 
federado, al ser este de un nivel más 
exigente. 

“Estamos entrenando jueves y vier-
nes en base a dos niveles, un nivel 
inicial y un nivel formativo. En el na-
cional habrán clubes de Arica, Calama, 
Tocopilla, Antofagasta, Copiapó, 
Coquimbo, La Serena, entre otros, 
participando en diferentes catego-
rías, categorías individuales y otras 
en conjunto. Nosotras vamos en la 
categoría formativa, que es el primer 
escalón de la gimnasia”, indicó la 
profesora de la academia ovallina, 
Andrea Carvajal. 

Las 8 gimnastas ovallinas que re-
presentarán al club y la ciudad en 
este campeonato nacional serán 
Renata Bonilla Pino, Maite Bonilla 
Robles, Antonia Rojas Salinas, Antonia 
Ogalde Rojas, Aurora McDonald Rojas, 
Victoria Vega Acuña, Leonor Vicencio 
Peñailillo y Nicole de la Torre Manzano.

MUESTRA EN EL CENDYR 
Por otro lado, la academia Jugarte 

junto a la academia municipal de 
gimnasia rítmica de Ovalle se en-
cuentran organizando un encuen-
tro deportivo para este sábado 24 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Un total de 8 gimnastas de la academia Jugarte participarán del torneo nacional federado. 
EL OVALLINO

de junio, en donde las deportistas 
ovallinas podrán hacer una muestra 
de sus aptitudes. 

“El año pasado se hizo este evento 
pero en La Serena, en cambio este 
año lo volveremos a hacer en Ovalle, 

ojalá pueda venir harta gente, es 
un evento gratuito”, indicó Andrea. 

Cabe destacar que además de 
las dos academias organizadoras, 
participarán el Colegio San Viator 
y los colegios Alemán y Nuestra 
Señora de Andacollo de La Serena. 

La jornada se desarrollará en el 
Cendyr Municipal, partiendo a eso de 
las 10 de la mañana, para terminar 
la primera parte a eso de las 13:00 
hrs. Luego se retomará la muestra 
a las 14:30, para concluir todo a las 
18:00 hrs aproximadamente. 

NECESIDAD DE APOYO 
Mientras se alistan para todas estas 

actividades, la academia Jugarte 
espera sumar apoyo de auspiciadores, 

con el fin de paliar en parte los gastos 
que requieren las participaciones a 
nivel nacional. 

“Hay que pagar inscripciones, mem-
bresía en la federación de manera 
anual, y todo lo que conlleva el tema 
de los viajes. Las mamás han hecho 
un esfuerzo gigante, organizan rifas 
y otras actividades para buscar re-
cursos. Sería ideal que alguien nos 
pueda aportar, porque este año todo 
ha salido del bolsillo de las mamás, 
nos gustaría encontrar alguien que 
nos pueda apoyar o algún auspiciador, 
no para poner dinero mensualmente, 
pero puede ser alguna ayuda para los 
viajes y colaciones, lo que sea será 
bienvenido”, declaró para concluir 
la profesora ovallina.  

“NOSOTRAS VAMOS EN LA 
CATEGORÍA FORMATIVA, 
QUE ES EL PRIMER 
ESCALÓN DE LA GIMNASIA”

ANDREA CARVAJAL 
PROFESORA DE ACADEMIA JUGARTE 
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